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请大家和我一起读一下 47：1~4：约翰进去告诉法老说：“我的父亲和我的

弟兄带着羊群牛群，并一切所有的，从迦南地来了，如今在歌珊地。”约瑟从他

兄弟中挑出五个人来，引他们去见法老。法老问约瑟的弟兄说：“你们以何事为

业？”他们对法老说：“你仆人是牧羊的，连我们的祖宗也是牧羊的。”他们又

对法老说：“迦南地的饥荒甚大，仆人的羊群没有草吃，所以我们来到这地寄居。

现在求你容仆人住在歌珊地。”

你们对这个故事已经很熟了，各地大饥荒，约瑟把父亲、哥哥的全家接到

了埃及来，供给他们、照顾他们，并且为他们选择了埃及最肥沃的歌珊地，这地

方离迦南近，又与埃及人分隔开来。

现在约瑟挑了五名兄弟去见法老，并且向法老介绍他们。我想，这里我们

可以注意到一点，当法老问他们职业时，他们如实相告。上一次我们已经看到，

牧羊人是被埃及人所厌恶的。但他们一点儿也没犹豫，不但告诉法老他们是牧羊

人，也告诉他，他们祖辈都是牧羊的。约瑟站在他兄弟、他家庭的一边，他丝毫

没有因为他们在埃及人眼里是一群可恶的人而离他们远一点儿。他若想要和他们

保持距离是完全做得到的，他可以站在埃及人一边说“这些以色列都不是什么好

东西。让我告诉你们，他们对我都干了些什么”。

我们的本性就是这样，常常会故意离那些会使我们丢脸的人远一点。小孩

子都是这样的，在小朋友们面前离自己的小弟弟或小妹妹远远的，怕他们丢自己

的面子。别以为我们是成年人了，就不会这样干了。我们是多么容易地在别人面

前离那些不那么体面的弟兄姐妹保持距离。但约瑟爱哥哥们的心胜过了这种面

子。这和基督对我们爱又是何等相似。希伯来书 2：11：“因那使人成圣的和那

些得以成圣的，都是出于一，所以他称他们为弟兄，也不以为耻。”约瑟站在哥

哥们身边，你可以想象一下，假如约瑟不在场，这些哥哥们在法老面前该有多紧

张害怕啊。他们在法老面前的平安完全是靠约瑟，我们在神面前的平安靠的完全

是耶稣。耶稣把他的义算作我们的，我们被这义所遮盖。



47：5~6：法老对约瑟说：“你父亲和你弟兄到你这里来了，埃及地都在你

面前，只管叫你父亲和你弟兄住在国中最好的地，他们可以住在歌珊地。你若

知道他们中间有什么能人，就派他们看管我的牲畜。”

这里是不是很有意思？法老在那里说：“约瑟是块宝石，这下好了，我有一

大堆约瑟，我什么都不用愁了。”法老一点儿也没有怀疑，约瑟的家人也有约瑟

身上的优点。耶稣是许许多多弟兄中的长兄，因此，求告主名、信基督的人应该

效法基督，也应该有基督身上的特征。不用说，我们是远远亏缺了这一要求的。

但这应该成为我们的目标。

在法老看来，既然约瑟如此出类拔萃，那么他哥哥、弟弟们也理所应当地

很棒。约瑟没有趁机把法老主动提出的招聘机会介绍给他的兄弟。可能是怕他们

将来会出洋相。我们也一样，很容易给我们的救主丢脸。这二十多年来，那些电

视、电台上的基督教名人们在经济上和其它事情上的丑行实在给福音带来耻辱。

你、我都很有能力使我们的信仰蒙羞，这是事实。

47：7~10：约瑟领他父亲雅各进到法老面前，雅各就给法老祝福。法老问

雅各说：“你平生的年日是多少呢？”雅各对法老说：“我寄居在世的年日是一

百三十岁，我平生的年日又少又苦，不及我列祖在世寄居的年日。”雅各又给法

老祝福，就从法老面前出去了。

这是法老和列祖会见时的有趣场面。他俩终于见了面，我不知道雅各到底

长得是什么样子，但至少是看上去老得让法老问起他的岁数来。雅各的回答非常

谦卑。我们读到的是他俩刚见面时和道别时的一些对话，他们的谈话一定比这里

记录下来的多。我们看到，雅各在开始的时候和在结束的时候都祝福了法老，从

这里我们可以看到几件事，首先我们看到，至少从一定的角度上说，在神的眼里

谁大谁小。我们在希伯来书 7：7 关于亚伯拉罕和麦基洗德的故事上知道，麦基

洗德祝福了亚伯拉罕“从来位分大的给位分小的祝福，这是驳不倒的理。”所以

说，在神的眼里，雅各的位分比法老大。一边是世界上最强大的埃及帝国国王，

另一边是一小群总共才七十人的一家之长，并且还是到法老这里来救援的。但在

神眼里，雅各比法老大，因为他位分大，因此就能够祝福小的。

在我们的生活中，地位高、职位高，甚至包括担任传道人、牧师的职分并

不能让神对你另眼相看，如果我读圣经没读错的话，作教师的要受更重的审判。



事实上，神常常使用卑微的人。哥林多前书 1：27~29 说：“神却拣选了世上卑贱

的、被人厌恶的，以及那无有的，为要废掉那有的，使一切有血气的，在神面

前一个也不能自夸。”

罗马书说神使我们得荣耀，但神绝不会与任何人分享他的荣耀。没有人能

在神面前夸口。这是他清清楚楚宣告的。

做法老的、当凯撒的常常会遇到一个试探：把自己看作是神。事实上，很

多一般的人也常常不知天高地厚地宣告说他（她）是自己造自己的，并且还让别

人相信他们是这样的。

此外我们也应该知道祝福到底是什么意思，祝福这个字在圣经里出现过许

许多多次。每一处都有它的上、下文，但一般来说，祝福是和多结果子联系在一

起的。创世记一开始我们就看到，神给他们祝福（注：合和本译作“神就赐福给

他们”），又对他们说：“要生养众多……”。（创 1：28）

当雅各到底是怎么为法老祝福的？或许他为法老祷告，但我不认为是按手

祷告或其它什么看上去令人惊叹的方式。马丁·路德甚至认为他向法老传了福音，

使法老信了。但我们不能确定，很有可能的是，雅各给法老的是敬虔人的智慧。

我为什么这么说呢？因为诗篇里说到的智慧，我们自己读创世记时是不容易读得

出来的。我非常感谢神，诗篇里这样向我们解释，大卫记录下了摩西没有记录下

来的东西，诗篇 105：20~22 告诉我们：“王打发人把他解开，就是治理众民的，

把他释放；立他作王家之主，掌管他一切所有的，使他随意捆绑他的臣宰，将

智慧教导他的长老。”（注：这里的长老是复数的，即长老们）。

我们在读创世记的时候，没有读到过约瑟教导长老们，或者带领他们查经。

但我们在这篇诗篇里读到约瑟将智慧教导法老的长老们。我不能想象，约瑟在这

样的教导里会不谈亚伯拉罕的神。我也不能想象，既然约瑟把这件事当作是他本

分的一部分，那么他父亲雅各在有机会和法老交谈的时候，不会不教导他智慧。

这使我想到了我们国家总统身边的那些属灵的智囊们，在我看来是没有把

应该有的智慧告诉总统，我能够理解政治家关心的是政治，但我不能理神学家为

什么只关心政治。这里我只提一个人的名字：托尼·科波罗，从报道上看，他对

总统说的、建议的东西甚至连基督教的边都沾不上，这真是羞耻，更不用说对国

家的损害了。一般来说我不提人的名字，但此人实在是太明显了。



让我们从 11 节开始一直读到 26 节。

47：11~16：约瑟遵着法老的命，把埃及国最好的地，就是兰塞境内的地，

给他父亲和弟兄居住，作为产业。约瑟用粮食奉养他父亲和他弟兄，并他父亲

全家的眷属，都是照各家的人口奉养他们。饥荒甚大，本地都绝了粮，甚至埃

及地和迦南地的人，因那饥荒的缘故都饿昏了。约瑟收聚了埃及地和迦南地所

有的银子，就是众人籴粮的银子，约瑟就把那银子带到法老的宫里。埃及地和

迦南地的银子都花尽了，埃及众人都来见约瑟说：“我们的银子都用尽了，求你

给我们粮食，我们为什么死在你面前呢？”约瑟说：“若是银子用尽了，可以把

你们的牲畜给我，我就为你们的牲畜给你们粮食。”

有人指责约瑟是个机会主义者，说他趁着饥荒不仅得到了所有的钱财、牛

羊、土地甚至全部的埃及人，说他有点太苛刻了。但这种说法是没有道理的，首

先他自己并没拥有一寸土地，他只是代表法老。其次，我们应该知道，当整个国

家都处于大饥荒时，是很容易发生动乱的。在这种时候，权力集中在约瑟手中是

最安全的。说到这里，我们就可以联想到基督耶稣，我们应该认识到，一切都属

于他。我记得多年前有一次听到电台主持人邀请听众一起讨论问题：谁对以色列

这片土地拥有所有权？这片土地上从来就没有过太平，以色列人与巴勒斯坦人、

阿拉伯人的仗打个没完。我听到一位牧师的回答，他答得实在太棒了：“耶稣基

督拥有那片土地的所有权。”这就是答案，这答案不是给亚伯拉罕的土地应许，

因为约书亚记 21：40~43 告诉我们此神已经实现了此应许，这一答案是承认基督

耶稣的王权。他拥有所有的一切。

这段经文的另一个有意思的地方是，约瑟没有碰祭司们的地。法老特别照

顾祭司们，这些祭司所做的是为法老拜假神。看上去法老这个未蒙重生的人也认

识到宗教的重要性，哪怕是假的，当然他把这些宗教仪式看作是维护他坐法老宝

座的。也就是说，没有一个地方没有宗教。没有真正宗教的地方，人就用假宗教

用其它的东西来代替，来填补真空。我们以为把宗教从公立学校里拿走了，但取

代的是无神论、进化论的宗教。加尔文在这段经文的注释上有一句非常有意思的

话：

假如连法老为了不得罪他的假神，都能做到不惜他的国家、不惜他自己遭

饥荒之灾而保证祭司们的供应，那么基督教国家的王子们不顾神仆、传道人的死



活该是何等的亵渎啊。

我们也读到，约瑟为他们全家预备了土地、供应了一切生活所需。埃及全

地每个人都享受到了约瑟的供应。这是普通恩典，但没有人象约瑟的家人享受的

那么多。家人优先，这在今天是我们的原则，在当时也一样。保罗在加拉太书 6：

10 教导我们“所以，有了机会，就当向众人行善，向信徒一家的人更当这样。”

因此我们首先应该照顾家人，不看顾家人的连外邦人都不如。接下来是教

会的、主内的亲人，然后是你的邻舍。这是我们的行为准则，这也是圣经的教导。

47：17~26 于是他们把牲畜赶到约瑟那里，约瑟就拿粮食换了他们的牛、

羊、驴、马。那一年因换他们一切的牲畜，就用粮食养活他们。那一年过去，

第二年他们又来见约瑟，说：“我们不瞒我主，我们的银子都花尽了，牲畜也都

归了我主，我们在我主眼前，除了我们的身体和田地之外，一无所剩。你何忍

见我们人死地荒呢？求你用粮食买我们和我们的地，我们和我们的地就要给法

老效力。又求你给我们种子，使我们得以存活，不至于死亡，地土也不至荒凉。”

于是，约瑟为法老买了埃及所有的地，埃及人因被饥荒所迫，各都卖了自己的

田地，那地就都归了法老。至于百姓，约瑟叫他们从埃及这边直到埃及那边，

都各归各城。惟有祭司的地，约瑟没有买，因为祭司有从法老所得的常俸。他

们吃法老所给的常俸，所以他们不卖自己的地。约瑟对百姓说：“我今日为法老

买了你们和你们的地。看哪，这里有种子给你们，你们可以种地。后来打粮食

的时候，你们要把五分之一纳给法老，四分可以归你们作地里的种子，也作你

们和你们家口孩童的食物。”他们说：“你救了我们的性命，但愿我们在我主眼

前蒙恩，我们就作法老的仆人。”于是，约瑟为埃及地定下常例直到今日，法老

必得五分之一，惟独祭司的地不归法老。

因着约瑟的恩惠，他们一家大大地繁荣昌盛起来，他们比当地的埃及人更

富有，人丁也更兴旺。

以色列的最后一个要求体现出了列祖的智慧，他要求约瑟起誓，等他死后

把他带出埃及和亚伯拉罕他们葬在一起。你们知道，埃及对以色列相当不错，他

们的这次搬家的确致了富。但是以色列知道这也是件危险的事，不能在人家的地

上把根扎得太深，就有点象是中学生退学去打工，对于十五、六岁的人来说，看

上去能赚不少钱，但对于三十岁的人可能就不是这么回事。我记得小时候，就在



丽浪多海滩边的小餐馆打过杂。每小时一块二毛五，我可以想买什么就买什么。

你可以想象得到，假如我当时那么爱那份工作，呆在那里不走的话，那今天会是

个什么样的光景。我这么说决不是瞧不起工资低的职业。我是用这个事作比喻，

说明我们很容易陷在神不要我们在的地方，我们生活中有很多这样的事情。

雅各不希望约瑟他们留在埃及不走了，他告诉他们，眼下是饥荒之年我们

暂住这里，但我不想让你们永远在这里住下去，我死之后，我要你们把我的尸骨

送到亚伯拉罕他们下葬的地方，让你们到迦南去。这样，可以叫你们记住神的应

许、记住我们是谁、记住我们应该做什么。

我们六天在世界上，但每到礼拜天来这里聚会，目的之一就是彼此交通，

彼此提醒，不可忘记我们的身份。我们每次都瓣饼喝杯，是为了记念主，也是为

了提醒我们自己，这是我们永永远远不可忘记的事

完


